



XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025

CONVOCATORIA A SIMPOSIO

En el marco del XVII Congreso Nacional de Ciencia Política “La resiliencia democrática en tiempos de amenazas globales”, organizado por la Sociedad Argentina de Análisis Político (SAAP) y la Universidad Nacional de Rosario (UNR), a realizarse entre el 23 y 26 de julio de 2025 en la ciudad de Rosario, se convoca a la presentación de ponencias para la edición del simposio denominado:

“Desafíos y conflictos en los escenarios subnacionales”

Coordinado por

Sebastián Mauro (UBA-CONICET), Carlos Augusto Varetto (UNC-CONICET), Cintia Rodrigo (UNMDP-CONICET) y Penélope Vaca Ávila (UNAJ-UNSAM).

Presentación

En los últimos años los estudios sobre dinámicas políticas subnacionales han ganado creciente importancia en el campo de las ciencias sociales, lo que se ha expresado en diversos simposios y actividades, ya sea en congresos como en otros eventos académicos, en especial en el ámbito de la SAAP. En este marco, la presente propuesta se enmarca en la preocupación más general por las transformaciones recientes del sistema político argentino y los actores preponderantes en esta nueva coyuntura, concretamente la llegada a la presidencia de una fuerza de derecha sin antecedentes electorales y sin una estructura partidaria o política a nivel subnacional. No solo resulta novedoso su arribo sino que existen muchos interrogantes acerca de cómo está funcionando y cuál es su proyección. Entendemos que el abordaje subnacional y multinivel puede colaborar a una mejor y más

XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025

completa comprensión de esos sucesos y sus dinámicas políticas. Específicamente se pretende enfocar en los crecientes desafíos a la estabilidad democrática en el nivel subnacional, la reconfiguración de los actores, enfocados en la (re) emergencia de actores sociopolíticos de derecha radical (tópico que ha despertado el interés de analistas políticos en el país y en el mundo), y las relaciones entre los diversos actores políticos, institucionales o no, entre los diferentes niveles de gobierno.

En especial nos preguntamos: ¿qué dinámicas particulares se registran en las distintas arenas subnacionales? ¿cómo interpretar estas especificidades? ¿Cuál es el peso explicativo del cambio de escala en la emergencia de nuevos actores, en especial de extrema derecha?

La propuesta de simposio contempla actividades que hacen énfasis en tres aspectos específicos: a) de crisis y estabilidad política en las provincias argentinas en el período que se abre desde la post-transición hasta la actualidad; b) la emergencia o reconfiguración de actores políticos y, en especial, de fuerzas políticas de derecha y; c) las distintas formas de interacción multinivel en clave comparativa.

Se espera que los paneles abiertos a la presentación de ponencias permitan trabajar sobre resultados de investigaciones empíricas enmarcadas en diferentes disciplinas e informadas por diferentes enfoques metodológicos; así serán aceptados los estudios de caso o comparativos, que utilicen métodos cualitativos, cuantitativos o mixtos, como así también reflexiones teórico-metodológicas sobre los tópicos propuestos.

Ejes temáticos propuestos para la presentación de las ponencias

1. Actores y fuerzas sociopolíticas de derecha en los escenarios provinciales

Las dinámicas políticas nacionales, regionales y globales de años recientes han impulsado las indagaciones sobre las fuerzas sociopolíticas de derecha. Sin embargo, ha primado una perspectiva que, anclada en diversos desarrollos teóricos, privilegia el espacio nacional descuidando el análisis de las articulaciones que esas fuerzas han desplegado en los ámbitos subnacionales. Este eje se propone como un espacio para avanzar sobre esta área

XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025

recibiendo trabajos que den cuenta de las derechas en espacios locales, subnacionales y regionales, con especial interés en los procesos de articulación política de “viejas” y “nuevas derechas” -en pos de participar de las contiendas electorales-, en la mixtura y cambio de las ideas de derecha y en las bases sociales de estos actores, claves en la dinámica política nacional y en el devenir del sistema democrático.

2. Relaciones político-partidarias y dinámicas intergubernamentales multinivel en contextos de estabilidad política.

Investigar en clave subnacional implica considerar al menos dos procesos complementarios: a) la dinámica política específica del escenario analizado y b) la articulación que tiene con otros escenarios ya sea que se los defina como niveles, escalas, u otras conceptualizaciones similares que designan la relación con el gobierno o Estado nacional (relaciones de tipo vertical), pero también con actores de otros ámbitos subnacionales (relaciones horizontales). Este panel pretende contribuir al análisis de estas relaciones, a partir de las cuales se organiza el juego político subnacional con foco en los países de América latina. Apuntamos a analizar las características que asumen tanto las relaciones entre actores político-partidarios (de igual o distinta pertenencia partidaria) como las dinámicas de relacionamiento intergubernamental entre niveles con el objetivo de identificar claves explicativas para los procesos que, en determinadas coyunturas, resultan transversales al juego político. Así, nos interesa especialmente dar cuenta de las tensiones y procesos de negociación que se despliegan en momentos de estabilidad política, situaciones donde se ponen en juego mecanismos y patrones de interacción que dan forma a las dinámica y acción política asidua y cotidiana y que permiten, a la postre, el despliegue de las políticas públicas. En el análisis de estos procesos serán bienvenidos especialmente los trabajos que indaguen en torno a la autonomía relativa de los actores que operan en distintas escalas, así como aquellos que avancen en torno a las constricciones y relaciones de dependencia entre el poder central y los poderes políticos que se despliegan en escalas menores.

XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025**3. Crisis y estabilidad política a nivel subnacional en las democracias latinoamericanas**

La ciencia política ha desarrollado una profusa línea de estudios sobre la (in) estabilidad presidencial, las condiciones de persistencia y la de generar instituciones de gobierno durables y eficaces. El sesgo nacional predominante en la ciencia política ha subestimado la importancia de este fenómeno en el nivel subnacional. De hecho, a pesar de la existencia de múltiples casos locales y provinciales que dan cuenta de las dificultades en sostener la estabilidad a nivel subnacional en general se asume que los niveles subnacionales se encuentran “controlados”. Este eje se propone estimular esta agenda agrupando trabajos que se agrupen en torno a cuestiones tales como ¿Qué factores sociales y políticos explican la variación en los patrones de estabilidad e inestabilidad de los gobiernos en las provincias argentinas? ¿De qué modo los sistemas políticos provinciales procesan las coyunturas de crisis? En este eje se aceptarán estudios de casos subnacionales o análisis comparativos sobre (a) las condiciones que favorecen o dificultan la estabilidad de los gobiernos subnacionales o (b) los actores, variables y etapas típicas que caracterizan a los procesos de inestabilidad política que afectan a los gobiernos democráticos subnacionales.

Propuesta de presentaciones de libros:

- a) Dosek, T. “The Persistence of Local Caudillos in Latin America. Informal Political Practices and Democracy in Unitary Countries”
- b) Rodrigo, C. y S. Mauro (2025) *Las crisis políticas en las provincias argentinas*. UNCAUS Editora

Presentación de resúmenes

Los resúmenes de las ponencias propuestas deberán cargarse en el sitio web del XVII Congreso Nacional de Ciencia Política <https://congreso.saap.org.ar/> previo registro con nombre de usuario y contraseña. Allí se deberá seleccionar el nombre del simposio, e incluir en el texto del resumen el eje temático correspondiente.

S·A·A·P 



XVII Congreso Nacional de Ciencia Política, Rosario, 23 y 26 de julio de 2025

Cronograma

- Fecha límite para la presentación de abstracts: 23 de mayo de 2025.
- Aceptación de abstracts por parte de la organización del Simposio: 30 de mayo de 2025.
- Fecha límite para el pago del arancel de inscripción de coordinadores y ponentes: 21 de junio de 2025.
- Fecha límite para para la presentación/carga de las ponencias: 27 de junio de 2025.

Contacto

Correo electrónico: jornadasrepsa@gmail.com

Asunto: 17CongresoSAAP